

## PRESENTACION

El trágico fallecimiento de Mario Góngora, en una tarde de noviembre de 1985, puso brusco término a su fructífero magisterio universitario. Durante los últimos años don Mario concentró su actividad académica en nuestro Instituto. Lejos de encerrarse en sí, aunque manteniendo su preciada privacidad personal, entregaba generosamente sus esclarecedoras reflexiones y valiosos consejos, tanto a los alumnos de los cursos superiores, a los tesisistas, como también a aquellos profesores que solicitaban su orientación sobre las más diversas materias históricas.

La labor del maestro no impedía la del investigador. Las páginas de este anuario recogieron la mayor parte de sus últimas producciones. En 1980 (Nº 15) publicó su documentado estudio sobre *La obra de Lacunza en la lucha contra el Espíritu del Siglo en Europa, 1770-1830*, situando el pensamiento del jesuita chileno en el contexto de las tendencias espirituales de su tiempo y explicando el interés que concitó su libro en diversos círculos europeos. Dos años más tarde exploraba un tema inédito en nuestra historiografía con su artículo sobre *La cremación funeraria en Chile 1965-1981. Un estudio de psicología colectiva y de historia de un símbolo* (Nº 17, 1982), donde hace ver el significado y el desarrollo adquirido por esta forma de rito funerario que constituye una ruptura con la tradición de siglos. Su *Ensayo histórico sobre la noción de Estado en Chile en los siglos XIX y XX* (Santiago, ediciones La Ciudad, 1981) fue escrito cuando las tendencias neoliberales favorecidas por el gobierno amenazaban, a su juicio, el papel tradicional del Estado en la vida nacional. Este ensayo fue objeto de elogios y críticas y dio origen a una polémica. Uno de los aspectos más novedosos de esta obra es el tratamiento que dio a la generación de 1920 y lo que llamara "el tiempo de los caudillos". Este período, considerado por don Mario "eje de la historia chilena de este siglo", fue retomado en su penetrante monografía sobre *Libertad política y concepto económico en Chile hacia 1915-1935*, publicada póstumamente en el número 20 (1985) y en edición aparte, donde analiza la creciente primacía asignada a la necesidad de atender a los requerimientos económicos y sociales de la masa de la población frente a los valores del liberalismo político anterior.

Al cumplirse un año de su muerte, el Instituto acordó rendir un homenaje a su destacado profesor en las páginas de este anuario, para

lo cual invitó a participar a un conjunto de investigadores nacionales y extranjeros dedicados al cultivo de la historia chilena y americana. A pesar de la brevedad del plazo fijado para la entrega de los trabajos, las respuestas afirmativas superaron nuestras expectativas más optimistas y con mucho pesar no hemos publicado algunas contribuciones que llegaron demasiado tarde a nuestras manos.

La extraordinaria acogida que ha tenido nuestra iniciativa se explica por el reconocido valor y resonancia asignada a la investigación y al magisterio perdurable de Mario Góngora en Chile y en la historiografía americanista. Agradecemos a los historiadores nacionales y extranjeros su valioso aporte. La calidad, extensión y cantidad de las contribuciones recibidas nos han permitido editar simultáneamente los volúmenes veintiuno y veintidós correspondientes a los años 1986 y 1987.

La Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación, como sucesora del Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile, ha querido patrocinar este homenaje al insigne maestro que recibió su formación histórica en dicha institución y en donde cumplió una etapa medular de su actividad docente. Agradecemos al Rector, Profesor Héctor Herrera Cajas, su contribución a la publicación de este homenaje. Agradecemos asimismo a la Fundación Andes y a su representante, el Profesor Hernán Larraín, el apoyo y colaboración en esta iniciativa.

Juan Ricardo Couyoumdjian  
Director